

entstanden sind. Die Hauptglieder der Volkswirtschaft sind staatliche und kollektiv-wirtschaftlich-genossenschaftliche Großbetriebe, die auf einer fortgeschrittenen wissenschaftlich-technischen Grundlage beruhen und durch ein einheitliches, aber gleichzeitig vielfältiges und elastisches System der Verbindungen und der Arbeitsteilung vereint sind. Die planmäßige Führung der Wirtschaft, das grundlegende Prinzip der Leitung des Wirtschaftslebens des Landes, erreicht ein höheres Niveau, das der gewachsenen Konzentration und Spezialisierung der Produktion, den Erfordernissen einer Beschleunigung des wissenschaftlich-technischen Fortschritts und der komplexen Lösung der Aufgaben der sozialökonomischen Entwicklung entspricht...

Auf politischem Gebiet ist für den entwickelten Sozialismus nicht nur das Verschwinden der antagonistischen Widersprüche, der Überreste der Ausbeuterklasse charakteristisch, sondern auch die weitere Festigung der sozialpolitischen Einheit der Gesellschaft. Die Diktatur des Proletariats ist in den Staat des gesamten Volkes unter Beibehaltung der führenden Rolle der Arbeiterklasse hinübergewachsen. Die sozialistische Demokratie erfährt eine Weiterentwicklung. Die führende Rolle der marxistisch-leninistischen Partei wird größer. Die Entwicklung der brüderlichen Freundschaft, der allseitigen ökonomischen, politischen und kulturellen Zusammenarbeit der sozialistischen Nationen, wie sie für unser multinationales Land charakteristisch ist, führte zur Entstehung einer neuen historischen Gemeinschaft — des Sowjetvolkes. Es vollzieht sich der allmähliche Prozeß der Herausbildung einer sozial homogenen, klassenlosen Gesellschaft.

Auf geistigem Gebiet wird der entwickelte Sozialismus durch den immer vollständigeren Triumph der mandtsch-leninistischen Ideen, der Ideale des Kommunismus im Bewußtsein der Massen, durch die allseitige Entwicklung der Wissenschaft und Bildung, durch das Aufblühen der Kultur und die Durchsetzung der Prinzipien der kommunistischen Moral im realen Leben gekennzeichnet. Immer breiter werden die gesellschaftlichen Möglichkeiten für die allseitige Entwicklung der Fähigkeiten und der schöpferischen Aktivität der Werktätigen, aller Sowjetmenschen.^{*43}

Ein entscheidendes Merkmal des Staates der Diktatur des Proletariats verschwindet nunmehr endgültig: die Ausübung der politischen und ökonomischen Klassendiktatur gegenüber der gestürzten, aber noch nicht vollständig beseitigten Ausbeuterklasse. Der sozialistische Staat des ganzen Volkes ist daher hinsichtlich der inneren Struktur der sozialistischen Gesellschaft kein Instrument der Klassenherrschaft mehr. Seine soziale Basis ist das gesamte Volk, das aus befreundeten werktätigen Klassen und Schichten besteht, die unter Führung der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei immer bewußter und enger zusammenarbeiten. Der sozialistische Staat stützt sich auf die fortschreitende und immer sichtbarer werdende ökonomische, soziale und ideologische Annäherung der anderen werktätigen Klassen und Schichten an die Arbeiterklasse. Es vollzieht sich allmählich der Prozeß der Beseitigung der Klassenunterschiede, indem sich die Landwirtschaft dem Niveau der modernen Industrieproduktion annähert und sich Wissenschaft und Produktion immer enger verbinden. Diese Prozesse werden vom sozialistischen Staat planmäßig gefördert und geleitet.

An der theoretischen Ausarbeitung der Probleme des Hinüberwachsens des Staates der Diktatur des Proletariats in den sozialistischen Staat des ganzen Volkes hat die sowjetische Staats- und Rechtswissenschaft unter Führung der KPdSU und auf der Grundlage der Verallgemeinerung der Erfahrungen der sowjetischen Staats- und Rechtsentwicklung großen Anteil.

43 P. Demitschew, „Der entwickelte Sozialismus — eine Stufe auf dem Wege zum Kommunismus“, Probleme des Friedens und des Sozialismus, 1973/1, S. 11 f.